

Suscripción
En la capital. 4.50 ptas. trimestre
id fuera de la capital. 5 id. id.
G. Ultramar en oro. 18 id. semestre
un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 7.00 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—C. Municipales y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, martes 5 de febrero de 1895

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.493

Efeméride

5 de febrero de 1146

Batalla de los Llanos (Albacete).

El pacto de amistad y alianza ajustado entre Alfonso VII de Castilla y Safad-Dola, el último emir de los Beni-Hud de Zaragoza, quedó sin efecto cuando al verse éste encubrado con el emirato de los reinos de Valencia y Murcia y dueño de gran parte de la España oriental, creyó llegado el caso de poder sostener con sus propios recursos las campañas contra los almorávides. Las tropas cristianas con cuyo concurso acababa de someter las ciudades de Baeza, Jaén, Ubeda y otras, dispuso que regresaran al punto de procedencia como gente a quien consideraba ya como enemiga. Enojado el monarca castellano de la altivez del emir y dispuesto a reprimir con mano firme tal envanecimiento, dirigió sus huestes a la ciudad de Játiva; al cruzar los Llanos de Albacete, les salieron al encuentro las fuerzas moriscas y allí mismo trabaron porfiada lucha, que dió por resultado un nuevo é importante triunfo para Castilla y que Safad-Dola pagara con la vida su vano alarde.

(Prohibida la reproducción.)

Cortes

Sesiones del día 1.º

Congreso.—El ministro de Hacienda dió lectura al proyecto de presupuestos.

La ley de Hacienda se salda con un déficit de seis millones novecientas mil pesetas.

El conde de Xiquena se levantó al comenzar la sesión para quejarse de que le atacara el señor Luque.

Juró el diputado señor Pérez García.

El ministro de Hacienda leyó el proyecto de presupuestos en la tribuna.

Contestando á una pregunta formulada por el señor Carvajal, el ministro de Marina afirmó que no ocurre novedad en Ultramar.

El señor Cañellas presentó y apoyó su proyecto de tarificación de los trigos, en forma de proposición incidental.

Contestóle el ministro de Hacienda, asegurándole que el gobierno tiene pronta una solución satisfactoria para todos, en que va á entender el Parlamento.

El señor Cañellas se declaró convencido y retiró su proposición.

Entróse en la orden del día, y se efectuó el sorteo de secciones.

Al reanudar la sesión del Congreso se volvió al debate sobre los ducados que ha perdido todo su interés.

El señor Muñoz Grande estudió el caso en su aspecto jurídico, y le contestó el ministro de Gracia y Justicia.

Senado.—El presidente de la Cámara alta, señor Montero Rios, recordó el atentado de ayer, y propone que el Senado acuerde hacer constar en acta su protesta.

Habló en este sentido el general Martínez Campos, con elocuencia, y le siguió el ministro de la Guerra, el señor Becerra, en representación de los liberales; el duque de Tetuán, conservador; don Fernando González, republicano; el señor Rezués, carlista; y el marqués de Tives, silvestista.

Todos se asocian con calor á la protesta, que se adoptó por unanimidad.

El atentado CONTRA LA EMBAJADA

Retiramos con gusto parte de los materiales que teníamos dispuestos para este número, con objeto de dar á conocer algunas noticias referentes á la inícuca é inculcable agresión de que ha sido víctima el embajador de Marruecos, noticias que creemos leerán con gusto nuestros abonados.

El acto de la agresión, la conocen ya.

Después de la agresión

Sidi-Brisha, después de recibir la agresión del general Fuentes á la puerta del hotel de Rusia, quedó sobrecogido, como es natural, por el inesperado y súbito ataque, vaciló unos minutos antes de decidirse á entrar en el coche de gala, y manifestó el propósito de volver á entrar en su alojamiento.

El primer introductor de embajadores,

señor Zarco del Valle, valiéndose de la mediación del intérprete, señor Saavedra, hizole produntes y razonadas indicaciones para que desistiera de su resolución, y al cabo pudo lograr que subiese á la carroza.

Una vez en ella, El-Brisha se cubrió la cabeza y el turbante con el capuchón del jaique y permaneció callado.

Los señores Zarco y Saavedra continuaron en su patriótico empeño de darle las más amplias explicaciones sobre la significación relativamente escasa del atentado, en el cual no podía haber responsabilidad á todo un país que ha procedido siempre con las reglas de la hospitalidad y del caballeroso é hidalgo espíritu del pueblo español, respecto de las varias embajadas marroquíes que frecuentemente han venido á Madrid.

Hicieronle comprender que se trataba de un hecho aislado, cometido por un hombre cuyas facultades intelectuales no están equilibradas, y que sería objeto del castigo severo que las leyes imponen.

A estas observaciones, el embajador y el secretario de la embajada, poseídos de la emoción y del justo enojo consiguientes al acto que acababan de presenciar, se limitaron á responder:

—¡No seríamos moros si durmiéramos esta noche en Madrid!

Respetaron sus acompañantes el dolor que ambos marroquíes experimentaban, y guardaron silencio.

En palacio

En cuanto llegaron á Palacio y subieron la escalera principal, El-Brisha y su secretario se ntaron en la saleta, y un instante después entraron en aquella estancia el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Estado, los cuales por medio de los intérpretes señores Saavedra y Orfila, que traducían sus palabras al árabe, dieron al representante de Abd-el-Aziz las disculpas más sentidas y sinceras, en nombre suyo y de todo el gobierno español.

Varios grandes de España rodearon también á los marroquíes procurando calmar su excitación y haciendo protestas del sentimiento que les había causado la noticia de la agresión.

A este fin, contribuyó, en gran manera, el general Martínez Campos, á quien el embajador estrechó con efusión la mano, y que, con sus demostraciones de afecto, consiguió persuadirle de que la agresión no debía ser imputada al pueblo español, que seguramente la condenaría con unánime reprobación.

No es, por consecuencia exacto que el embajador se resistiera á presentarse á la reina.

Lo único que dijo fué que no se sentía con fuerzas para leer el discurso, encargando al secretario que cumpliera aquella parte de su misión.

Como el caballero señor Pineda se había adelantado á la comitiva, peniendo su caballo á galope y llegando á Palacio minutos antes que aquélla, su majestad la reina regente, que ya tenía conocimiento del caso, se afectó mucho, y como á la vez se daban explicaciones al Brisha, se dilató la recepción más de lo acostumbrado.

La recepción

A la derecha de la familia real se situó el gobierno y á la izquierda las damas y altos dignatarios. Detrás de las reales personas estaban los jefes de Palacio.

La embajada penetró en el salón minutos después de las dos. A la izquierda del embajador iba el introductor de embajadores.

Seguidamente se leyeron los discursos que insertamos á continuación.

El discurso del embajador, leído por el intérprete el Arblú, dice así:

«ALABADO SEA DIOS:
Sea público y notorio por medio de este

acto solemne que nuestro amo, el asistido y ayudado por Aláh, nuestro Dueño y Señor, Abdul-Aziz (que Dios prolongue sus días y que los vientos de la victoria hagan ondear constantemente sus banderas) nos ha elegido para esta misión extraordinaria, que es la primera que dirige á países extranjeros amigos, con objeto de llevar la representación de su sherifiana persona al poderoso gobierno de España, el muy amigo, escelso, respetado y distinguido, para renovar las pruebas de amistad y sincero afecto, sólidamente arraigado entre los antepasados de nuestro amo y los de la espresada nación, á cuyo objeto nos cabe la alta honra de poner en vuestras augustas manos la presente carta sherifiana y venimos á dar cumplimiento cerca de vuestra corte á la alta misión que nos ha sido confiada como prueba patente é imperecedera de lo que á tan alta soberanía corresponde, confiando en que vuestra escelsa majestad sea mediadora cerca de S. M. el muy escelso Alfonso, facilitándonos la misión que traemos, y obtengais de su augusta persona y de los nobles consejeros de vuestra nación que seamos acogidos con ojos de benevolencia y que nos veamos atendidos cual corresponde á la satisfacción que espermentamos con esta misión, y que es la primera y especial que envía nuestro amo, á fin de que podamos regresar con el favor de Aláh, con regocijo, alegría y la fortuna de haber logrado nuestro deseo y engalanados con feliz éxito.

Pedimos á Aláh Todopoderoso que os conserve, así como á vuestro augusto hijo Alfonso y vuestra real familia, y colme de venturas y prosperidad para el bien de ambos países.

Y la paz.»

Luego adelantóse el señor Sagasta y puso en manos de la reina el siguiente discurso, que su majestad leyó:

«Señor embajador: La misión que cerca de mi hijo el rey D. Alfonso XIII os ha encomendado el emperador de Marruecos, nuestro grande y buen amigo, no solamente me es grata por los sentimientos que la han inspirado, sino por ser la primera embajada con que á un soberano distingue S. M. S. después de su exaltación al trono de sus mayores.

Os deseo éxito en vuestras gestiones. En mi gobierno encontrareis y encontrarán los que os acompañan la buena acogida que merecen vuestra representación y las distinguidas cualidades de que estais adornado y toda aquella cooperación que para el logro de vuestras miras consientan el imperio de la justicia, en observancia de los títulos y los prestigios de la nación española.»

Después de la recepción

Bajó inmediatamente la reina del trono, terminado ya el acto oficial, y quedó un momento á solas con Sidi-Brisha.

—Lamento con toda mi alma, señor embajador—dijo la reina,—la agresión contra vuestra persona. Ese golpe lo he recibido yo en mi corazón.

El embajador dió muy conmovido las gracias á la reina y se mostró agradecido á los testimonios de afecto que de todas partes recibía.

Retiróse S. M. y el embajador conversó con los individuos del gobierno y personas de la corte.

—Es un loco—dijeron todos, hablando del autor de la agresión.

—Un loco... un loco...—replicó el embajador.—¿Y por qué no estaba encerrado?

—El castigo será rápido y ejemplar—dijo un individuo del gobierno.

—En mi país y á estas horas—replicó Sidi-Brisha—ya habria caído la cabeza del culpable.

Sagasta y el embajador

El presidente del Consejo fué el primero en dar al embajador una satisfacción por el hecho ocurrido.

—Es un loco—dijo el señor Sagasta.

—No lo dudo—contestó Sidi-Brisha,—pero comprendiéndolo yo así, comprendo también que el gobierno debió haberme rodeado de las precauciones bastantes para que no se acercara un loco á mi persona, que era, en aquel momento, la persona de mi amo y señor.

Regreso de palacio

La comitiva volvió en igual forma al hotel donde se hospedaba. Los carruajes eran seguidos por la multitud; en algunos puntos del trayecto se oyeron silbidos aislados y algunos más al detenerse los coches en las puertas del hotel de Rusia.

El jefe de la escolta increpó energicamente á los que alborotaban, y esto bastó para que cesaran sus manifestaciones.

Brisha y su séquito subieron á las habitaciones que ocupan. El embajador del sultán no podía reprimir su emoción. Verdaderamente conmovido, dejóse caer sobre un cojín moruno y estuvo largo rato sollozando.

Minutos despues el coronel de estado mayor don Leopoldo Cano, ayudante del ministro de la Guerra, visitaba al embajador para entregarle por encargo de aquél la gran cruz del Mérito militar con distintivo blanco.

Brisha recibió con visible agradecimiento la merced, y cuando le explicaron la importancia de la condecoración que se le había concedido y que se trataba de un orden militar muy preciada, hizo que le colocaran las insignias despues de estrecharlas contra su corazón.

El cuerpo diplomático acreditado en la corte, según es costumbre en días de recepción de un embajador, fué al hotel en pleno á dejar sus tarjetas.

Igual atención tuvieron otras muchísimas personas.

Muley Brisha y el alto personal de la embajada salieron á las cuatro de la tarde á visitar á los señores Sagasta y Groizard en sus residencias oficiales. En estas visitas se cambiaron las fórmulas de cortesía usuales.

Los moros volvieron en seguida al hotel. Minutos despues entraba á visitar á Brisha el gobernador de Madrid, señor duque de Tamames.

Este conoce y trata á Muley Brisha desde que estuvo en Tetuán. Cuando aquél reconoció á su antiguo amigo, le preguntó:

—¿Tú eres bajá (gobernador) de Madrid?

—Sí—respondió el duque.

—¿Y qué piensas hacer con ese hombre que me ha agredido?

—Eso ya lo resolverán los tribunales de justicia.

Los señores Sagasta y Groizard, ambos de gran uniforme, visitaron también al embajador. El jefe del gobierno refirió á Muley Brisha lo ocurrido momentos antes en la Cámara de diputados y la protesta unánime de los representantes de la nación por el atentado de que había sido objeto el enviado del sultán.

El señor Groizard, en nombre del gobierno, dió amplísimas satisfacciones al embajador, reiterándole las seguridades del inmediato y energético castigo del culpable.

Las frases del señor Groizard, que estuvo acompañando á Brisha hasta bien entrada la noche, devolvieron á aquél gran parte de la tranquilidad perdida.

Más animado y sereno, redactó el telegrama de que dimos cuenta para Mohamed Torres, ministro del sultán en Tánger, y cuando se quedó solo hizo que le sirvieran la comida, que apenas probó, y se retiró á descansar á las ocho de la noche.

Telegramas á Tángen

En el telegrama que el señor ministro de Estado dirigió á nuestro representante en Tángen, señor Ojeda, le daba cuenta del hecho y le manifestaba las cumplidísimas satisfacciones que, tanto de S. M. la reina, como del gobierno, había recibido Sidi-Brisha, así como la unánime protesta acordada por la Cámara popular.

El embajador del sultán puso también un despacho á Mohamed-Torres á Tángen, quitándole importancia al hecho y exponiéndole que el pesar que había sufrido lo compensaban las reiteradas muestras de afecto y la unánime reprobación de un acto tan aislado, obra tan solo de persona falta de juicio.

El general Fuentes

Es un hombre robusto, de cuarenta y seis años de edad, de carácter independiente, nervioso y de vida retraída.

Procede del arma de infantería, y en la actualidad pertenecía á la escala de reserva, á la cual pasó el 9 de julio de 1890.

Es hermano del finado general de división don Narciso, que gozó de gran prestigio en el ejército y fué amigo muy querido del general Martínez Campos.

En la guerra distinguióse por bravo, y á pesar de su carácter retraído era bondadoso con sus subordinados. Pero es indudable que siempre se manifestó excesivamente nervioso y sacudido. En las discusiones mostraba apasionamiento exagerado, y en el regimiento de Saboya, donde prestó servicio durante la guerra con el empleo de capitán, llamábanle sus compañeros el *nuevo don Quijote*.

Toda idea generosa hallaba en el campesón decidido, y suspiraba siempre por otros tiempos y otras edades, en que los que, como él decía, eran más firmes y más claras las ideas de la caballería y del honor.

Jamás se le vio intimidades y confianzas con jefes ni con iguales. Se distanciaba de todos como si la soledad fuese su mejor compañera.

Hombre de palabra rebelde, tenía la virtud del silencio, y solo excitándolo mucho se conseguía hacerle hablar.

En lo que están contestes todas las noticias, es en asegurar que el señor Fuentes se distinguió en todas ocasiones por su carácter raro, poco comunicativo y un tanto desigual.

Personas que le conocen se asombran del hecho por él realizado con el embajador marroquí, porque, según afirmación de amigos suyos, aparte las excentricidades de su carácter, es un espíritu que bien podría encarnar en el cuerpo de un caballero del siglo XVII.

Al ser detenido, vestía chaqué negro, pantalón claro y sombrero de copa, llevando su gabán al brazo.

Vive en la calle de Cervantes números 3 y 5, y según noticias que ayer corrieron como verdaderas, sus facultades mentales se hallan perturbadas.

Prueba esto que existen algunos retratos en que el general, vestido de paisano, entre sus hijas y un sacerdote, ciñe á la cintura la roja faja de general, y por espada lleva una de madera.

Desde las once de la mañana estaba en el Hotel de Rusia, donde almorzó, y al salir del comedor y ver al embajador que descendía por las escaleras, como viera que Brisha se sonreía pensó, según dice un periódico, que el emperador se mofaba de él, y no viendo ya sino que era moro y él español, se abalanzó sobre él violentamente.

La familia del general Fuentes

La *Correspondencia* de Valencia dice que si se abriera una información sobre el estado de las facultades mentales del general Fuentes, ciertamente que cuantos allí le han conocido y tratado, todos dirían que, no está en su cabal juicio.

Su anciana madre doña Manuela vive en Valencia en la calle de Serranos con una hermana del citado general, viuda de un oficial de artillería, y con una hija del señor Fuentes, Anita, joven de 18 años, que contra su voluntad estaba el padre decidido á meterla en un convento, á cuyo efecto hace pocos meses se hicieron gestiones cerca de la madre superiora de las

Reparadoras, que tienen su residencia en la plaza del Horno de San Nicolás.

Además el señor Fuentes tiene un niño pequeño en Madrid y es su único compañero desde que enviudó, y dejó en Valencia, con su madre, á Anita.

El año pasado estuvo allí el citado general y manifestó á todos sus amigos que estaba resuelto á meterse fraile, pero de la noche á la mañana cambió de opinión diciendo que quería casarse.

Escusado es decir dice el colega, el inmenso dolor que anoche, al enterarse por nuestro periódico de la desgracia del general Fuentes, sufrieron la madre, la hermana y la hija de dicho señor.

La buena anciana está sumamente abatida y apesadumbrada por lo ocurrido.

El general Fuentes tenía muchos amigos en Valencia.

El embajador

Se llama Sidi el-Hache-Abd-El-Krin-Ben-Mahammed-Brissa. Es hombre de gran autoridad en el imperio, y ha estado en España, con ocasión de distintos viajes que ha hecho por Europa, y conoce perfectamente Londres y París, con lo cual bien se comprende que no es un moro cualquiera, como los que han venido otras veces á España representando al caduco imperio.

En Madrid estuvo en 1880 presidiendo una embajada que envió el sultán Muley-Assan para que ofreciera sus respetos á S. M. don Alfonso XII; y volvió á Madrid en Julio de 1891, acompañando en calidad de ministro adjunto, al embajador Sidi-Mahomet Hamín el-Jatusi.

Ha sido gobernador en Casa Blanca y reside en Tetuán. Habla el inglés y el francés; goza de gran fortuna, es de buena presencia, lleva barba, blanca ya, y luce la gran cruz de la Orden de Isabel la Católica, que posee desde 1883, y la de la Legión de Honor.

Abd-El-Krin Brissa tenía gran amistad con el difunto Muley Assan porque, entre otras razones, él fué intermediario ó le regaló la célebre circasiana, madre del actual sultán; una compañera, comprada al propio tiempo en Egipto, vive aún con el hoy embajador.

Este cuenta muy cerca de 70 años, su indumentaria es la del moro rico; jaique de seda, con adornos y dibujos de pasamanería, siendo rosa el color de la tela; chilaba de hermoso paño azul marino elegante turbante de fino encaje.

Contrastando con los colores de la banda de Isabel la Católica, vésele una faja de vivos tintes, á cuadros, prenda que no falta nunca en la indumentaria marroquí; calza la característica babuchá, color amarillo; lleva medias blancas.

En Tetuán posee comercio y propiedades artísticas y valiosas.

Habla cuando quiere el español, y lo comprende mejor, á juzgar por los diversos rasgos que dá á su fisonomía cuando escucha alguna conversación. De todos modos se hace simpático, y sobre todo demuestra, al propio tiempo que la característica sagacidad marroquí, una viva inteligencia.

Brissa ha estado en Fez; del sultán y de los consejeros de éste ha recibido directas instrucciones, que solo él sabe, y cuyos detalles no podrán conocerse hasta después de terminada su misión, cuyo epílogo creemos que serán excursiones á diversas poblaciones.

Se ha dicho que vienen á pedir un aplazamiento del segundo plazo de la indemnización; que los 400.000 duros que faltan para completar el primer millón, están contados y guardados en cajas en Marrakesch, y que si no lo han remitido ya, es por el estado levantado de ciertas kábilas de aquel territorio, que no permite el transporte de los caudales sin riesgo de perderse.

La comitiva mora

Acompañan al embajador, Sid-El-Taleb (jurisconsulto), Abd-El-Crim Ben-Seliman, secretario de la embajada y consejero de su majestad scheriffiana. Sid-Bu-Chetta, segundo introductor de embajadores del Sultán. Sid el caid El-Meckí, jefe de las caballerizas del emperador. El arbi Ben Abd-Er-Rah-man, intérprete

particular del embajador. Sid el caid Azuz. Sid el caid Mahomed Ben-Pataj. Sid el caid Ali-Ben-El-Gumi. Sid el caid Mahomed-Ben-el-Tayeb. Sid el caid El-Arbi Ben El Hosain. También acompañan al embajador el señor Saavedra, intérprete de la legalación de España en Tángen, y don Felipe Ovilo, médico de la misma y agregado á la embajada.

La servidumbre

Se compone de sid Hache-Abd El-Gafar, jefe de cocina; Almaed-Joyera, segundo ídem; Hache-El-Arbi-Haid, mayordomo; sid Mahomen Olman, segundo intérprete de los caids, y Abd-Allah, Almed-Ben-Seuma y Abd-Es-Selam-El-Han, criados del Taleb.

Varias noticias

Nada de nuevo en la sumaria incoada por el atentado del Hotel de Rusia.

El general Fuentes sigue en las prisiones militares sin querer recibir á ningún periodista.

Hoy se han practicado diligencias, con el objeto exclusivo de reunir testimonios sobre la locura del preso, á quien han visitado algunos amigos entre ellos varios militares. Parece que al general Fuentes está algo excitado.

Entre las declaraciones recibidas por el juez que atestiguan la locura del procesado, hay la de algunos militares de alta graduación.

Complicación grave

El presidente del Consejo ha conferenciado con los ministros de Estado y de la Guerra.

Se asegura que trataron del propósito demostrado por Abd-El-Kern-Bricha, de retirarse de Madrid, y suspender las negociaciones hasta el arreglo satisfactorio del atentado que sufrió.

El embajador esperaría en Tángen las órdenes del sultán, en contestación á las notas que he recibido sobre la agresión.

Comentarios

Buenos, pero buenos de verdad nos están poniendo los extranjeros en general y los franceses en particular.

Al español que no quiera llorar de vergüenza, le aconsejamos que no lea ningún periódico francés estos días.

Lo menos que se los dice es que estamos muy por debajo de Marruecos en punto á civilización y, para probar su aserto, recuerdan el recibimiento y consideraciones que en aquel Imperio se dispensó á nuestra embajada; y lo comparan con lo sucedido, para ignominia de España, con la embajada marroquí.

¡Y lo triste es que tienen razón!

**

Un estudiante de veterinaria gritó cuando pasaba la embajada en dirección á Palacio: «cortarle las orejas».

Este chico promete.... identificarse con sus futuros clientes.

Algunos periódicos dieron la noticia, de que don Antonio Cánovas del Castillo se oponía al derribo de nuestras murallas, noticia que fué creída por muchos sin tener en cuenta que no todo lo que se publica en letras de molde es cierto sino que, por el contrario, hay algunos periódicos que dan una en el clavo y cien en la herradura.

Como verán nuestros lectores en otra sección de este número, el señor Cánovas del Castillo no solo no se opone á las pretensiones de los gerundenses, sino que se ofrece para todo lo que pueda sernos útil. Vaya caballeros, rectifiquen ustedes.

El diputado Campión, que recientemente ingresó en las filas de la monarquía de don Alfonso XIII, dió cuenta de su acto al Papa, quien le ha enviado, en premio á su obediencia, la Bendición Apostólica.

Lo trasladamos á los señores carlistas.

Desde Madrid

Suponemos que cuando esta carta se publique en LA LUCHA, sabrán ya nuestros lectores lo que en Madrid le ha ocurrido al embajador de Marruecos.

Dos veces hemos querido ocuparnos de esa embajada, y por no tener nada importante que decir de ella, lo hemos aplazado para otro momento.

Parecía como que una triste presunción nos decía que esperásemos. Y con efecto: la espera nos da material para la confección de esta carta. De otro modo, tendríamos que hablar hoy también de la cuestión de los trigos, por falta de noticias.

Y esto viene á demostrar que la moral no puede cumplirse en absoluto. El daño que se ha hecho al embajador, la bofetada que le

ha propinado el general Fuentes y Sanchis, sirven hoy á nosotros para cumplir la obligación propia del corresponsal y en momentos de escasez de noticias, es forzoso que deseemos algún suceso para llenar nuestra misión, del propio modo que el médico desea que enfermen las gentes y el que vive de enterrar muertos ansia sepultar á muchos. Si un precepto moral es anhelar el bien de las gentes, el médico no puede cumplirle; vive de curar dolores y, por consiguiente, ha de querer que sus semejantes los hombres estemos siempre doloridos, y el que enterra á los muertos, más placer habrá de sentir cuanto mayor sea el extrago que cada día realice la parca en la humanidad.

De igual suerte, el que escribe para un periódico de noticias, desea sucesos y es, cosa perfectamente demostrada hoy por hoy, que cuanto mayor sea la calamidad de la que el periodista se ocupe, mayor es el interés de los lectores.

Por eso la prensa viene hace dos días ocupándose de lo ocurrido al embajador marroquí, dando á entender unos, (siquiera sea de una manera muy embosada) su alegría, y otros pintando la cosa como prólogo de sangrientas ocurrencias.

A nuestro juicio, tan censurables son estos últimos como los primeros. Unos, porque con el miedo que tratan de infundir en los ánimos españoles, tal vez consigan que el tratado que los moros no quieren cumplir, no lo cumplan: porque es natural que España, (para desagraviar al emperador de Marruecos, ofendido gravemente en la persona de su representante) habrá de acceder á cuantas peticiones haga ahora S. M. cheriffiana, cosa que, ciertamente, no ha de reportarnos gran beneficio.

Los periódicos que casi se alegran de lo ocurrido, tampoco merecen alabanza, pues se alegran de que un general del ejército de nuestro país haya faltado á lo que nunca debe faltar un español. El embajador ha sido abofeteado y silbado además, y alegrarse de tan deplorables acontecimientos (aunque sea, como es, en venganza del daño que los moros causaron no hace mucho tiempo á los españoles) es demostrar claramente que nosotros de lo que es el derecho de gentes, y la hospitalidad y la cortesía, aparte de que tampoco es muy de hidalgas personas, vengarse pobremente cuando ya la ofensa iba olvidándose, ni alegrarse de tal venganza.

Se dice que el autor de la agresión es un loco. Más vale así. Esto siempre atenúa el delito y los que en países extraños leen la noticia, no censurarán á España, como de otro modo tendrían perfecto derecho para censurarla. Pero, ¿y los que han silbado? ¿Y los que gozan con la satisfacción que les produce lo sucedido? ¿Son locos también? Entonces, triste es decirlo, pero casi medio Madrid y medio España casi están locos. Porque son muchos los que se alegran, y hasta nos atreveríamos á decir que todos, si al embajador se le despoja mentalmente de su representación y se le observa simplemente como moro. Como moro,—dicen los que no miran bien las cosas,—duro en él; como embajador marroquí—dicen los que ven y piensan—lo ocurrido es una atrocidad. Y nosotros decimos que como embajador, por la representación que ostenta, y como moro, porque fiado en nuestra hidalguía y caballería vino indenfeso y, además, porque es un anciano que apenas si puede resistir el peso de la chilaba; de cualquier modo que se mire, está mal hecho y es digno de la más acerba censura.

Tal, por lo menos, es nuestra opinión; y no se olvide que *Carmón* es español y ha escrito varias cartas para LA LUCHA doliéndose del resultado de la campaña de Melilla y deplorando desde hace mucho tiempo que el tratado de Marruecos no se haya cumplido ni se cumpla, porque creemos que no se cumplirá. Pero aunque, por desgracia, así sea, tenemos idea de lo que deben ser las cosas, y lo que ahora ha sido, no debió ser, sino todo lo contrario: en vez de golpes y silbidos, consideración y respeto debieron otorgarsele, y si el país, sin prevér consecuencias, quiere venganza de lo que ya es tarde para ser vengado, no la Carrera de San Jerónimo, no una calle de la capital española: el lugar de esa venganza es muy otro y los medios de tornarla, ni silbidos ni bofetones; balas.

Ahora veremos si España se excede también en la reparación del agravio. Al delincuente darle castigo; al embajador agasajo; pero tengan también en cuenta los derechos de nuestra nación ofendida antes de ahora.

Carmón.

2 de febrero de 1895.

Noticias locales y generales

Antes de ayer se nos facilitó copia de este telegrama:

Alcalde Gerona.—Madrid 1.º 6 tarde.—Ruego circule periódicos lo siguiente. «Debidamente autorizado por ilustre estadista don Antonio Cánovas del Castillo, puedo asegurar que es completamente inexacto rumor atribuyéndole oposición á la proposición de ley sobre murallas. Está completamente conforme y dispuesto á dar toda clase de muestras de consideración á la inmortal ciudad».—Pedro Antonio Torres.

Cuando leímos la noticia, ya supusimos que era una de tantas invenciones como las que se hacen circular con la *mejor intención* del mundo.

—Ha ingresado en esta cárcel correccional, á disposición del gobernador civil, Quirico Roca, célebre agitador y principal promovedor de la huelga que por tanto tiempo existió en Ripoll.

—Hacemos nuestras las siguientes líneas de nuestro colega *El Distrito*:

Un suscriptor nos suplica llamemos la atención del gerente de la línea de Tarragona a Barcelona y Francia, señor Planas, sobre las grandes incomodidades que durante la temporada de invierno padecen los viajeros en la estación de Flassá, en especial durante esos días en que los frios son tan intensos.

Dice dicho suscriptor y con razón, que dada la importancia de la estación de Flassá, pues podemos casi decir es el punto de trasbordo de casi toda la comarca bajo-ampurdanesa, vale la pena de que se procure algo por la comodidad de los pasajeros, calentando con una pequeña estufa el salón de espera, lo cual sería insignificante el gasto que tal medida acarrearía a la empresa.

En cambio el pasajero encontraría mucho menos incómodo el viaje, pues se vería con esta medida libre de ese enfriamiento de pies que tanto suele molestar en este tiempo, al que viaja en los ferrocarriles de España.

—En el cuerpo de carabineros, ha sido destinado al cuadro de reemplazos afecto a la comandancia de esta provincia, el capitán don Tomás Sanchez Jimenez y a la comandancia de esta plaza el teniente don Julio Rodil.

—Parece que uno de los solicitantes de nuestro Teatro Principal para la próxima temporada de Pascua, se encuentra en Barcelona para formar una buena compañía de zarzuela para el caso de que se le conceda la explotación de aquel coliseo, y a creer en un todo las noticias que referente a este asunto se los dan, formará parte de dicha compañía una celebrada tiple del género chico.

—Se ha concedido el retiro para Figueras con pesetas mensuales 22'50 más 7'50 de una cruz pensionada que posee, al carabiniere Pedro Martínez Alonso.

—Hemos recibido carta de un amigo de los que componen la comisión de nuestro ayuntamiento, residente hoy en Madrid con motivo del anhelado derribo de estas murallas. El firmante nos dice, que la proposición de ley cediendo a Gerona las murallas, está sobre la mesa del Congreso esperando la reunión de secciones, que deberá tener lugar unos de estos primeros días de mes, para que se autorice la lectura, cuya proposición, según tenemos dicho, la firman los diputados por esta provincia señores Ruiz, Comyn, marqués de Aguilar, Baró y Torres y los de la provincia de Barcelona señores marqués de Montroig y Junoy. Tan pronto las secciones autoricen su lectura, se leerá y se tomará en consideración para pasar nuevamente a las secciones, las cuales procederán al nombramiento de la comisión que ha de presentar dictamen al Congreso y éste aprobarla. Si así sucede, como todos esperamos, pasará al Senado en cuyo alto cuerpo ha de seguir los mismos trámites y cuando esté allí aprobada y sea ley ya, la sancionará la reina. Es pues, como muy bien dice nuestro amigo, cuestión de tiempo y trabajar con asiduidad como trabajan el señor Ciurana y sus compañeros que merecen bien de este vecindario.

La comisión es muy atendida por los diputados, ministros y personas influyentes en la política. Quien secunda también a la comisión en la medida de sus fuerzas, es el simpático general Salcedo cuyo afecto a Gerona tiene bien probado.

Estas son las noticias que el amigo que nos escribe nos da, y así las trasladamos a los lectores de LA LUCHA a quienes hemos dado a conocer ya el articulado del proyecto de ley presentado.

—Por el artículo 153 de la vigente ley de reclutamiento, el plazo para redimir, mediante la entrega de 1.500 pesetas en las cajas del tesoro, a los que deben prestar el servicio en la península, termina el día 8 de los corrientes, y para los destinados a Ultramar, mediante el pago de 2.000 pesetas, el día 31 de julio próximo.

Advertimos a los que deseen utilizar dicho beneficio, no dejen transcurrir las fechas indicadas ya que el precepto legal antes expresado previene que no podría utilizarse el beneficio de la redención, ni

se dará curso a ninguna solicitud con tal objeto.

—En Barcelona se ha dispensado un entusiasta recibimiento al alcalde de aquella ciudad y a sus compañeros de comisión a la vuelta de Madrid en donde, como nuestros lectores saben, han dejado favorablemente resuelto para la ciudad condal el asunto de las murallas.

—Ha regresado de Massanet de la Selva el oficial 3.º de este gobierno civil don Pedro Hernández, enviado allí por el gobernador de la provincia como delegado suyo para examinar la marcha administrativa de aquel municipio.

—Ya se han incorporado todos los jefes, oficiales, clases de tropa e individuos que habían estado disfrutando licencia de Pascuas.

—Toca ya a su término, en el trayecto comprendido entre Santa Coloma de Farnés y el pueblo de San Martín, la construcción de la carretera que ha de terminar en Olot pasando por Amer, pues según han manifestado sus contratistas, dentro de un mes podrán ya circular por ella toda clase de carruajes. Dicha carretera, una vez esté terminada en toda su extensión, será una de las vías de comunicación que más beneficiará el mercado de Olot y, por consiguiente, a todas las poblaciones de su recorrido.

—Ha sido trasladado a la aduana de Barcelona con el cargo de auxiliar vista, el administrador de la aduana de Palafrugell don Eduardo Ramón.

—El gobernador civil ha dispuesto sea entregado a las autoridades de Francia el súbdito de aquella nación Pedro Faix, detenido por dos veces como vagabundo por el inspector de vijilancia de Figueras.

—El último sábado falleció la linda hija de nuestro particular amigo el oficial de la diputación provincial señor Lell, señorita Francisca Lell, dejando en el mayor desconsuelo a su familia que adoraba en ella.

El traslado del cadáver al cementerio verificado antes de ayer, fué una demostración de las simpatías de que gozaba la difunta y de que goza su familia a la que acompañamos en su dolor.

—Dice *La Lealtad* de San Feliu de Guixols:

«El miércoles al entrar en este puerto una barca valenciana procedente de Palamós, enredóse con una de las amarras que tenía dadas a la boya la polacra goleta *Teresa* que estaba en franquía, yendo a embestirla por la proa recibiendo algunas averías en el foque y aparejo.»

—Los periódicos de Barcelona anuncian que ha entrado en una franca convalecencia, el popular e inspirado poeta regional don Federico Soler, *Pitarra*, que como saben nuestros lectores, había llegado por dos veces a hacer perder toda esperanza de salvarle.

Nos alegramos muy de veras de su mejoría.

—Hablando del frío que ha hecho este año en San Feliu de Guixols, dicen de aquella villa que el otro día de madrugada algunos marineros observaron que, al retirarse las olas de la playa, el agua que quedaba rezagada se congelaba inmediatamente; y durante todo el día, apesar del espléndido sol, los carambanos de las fuentes y surtidores y las balsas y lavaderos no deshelaron.

—Se ha concedido una nueva prórroga de un mes en la comisión del servicio que está desempeñando, a nuestro querido amigo el general Salcedo. Según nuestras noticias, hoy debe salir de la corte en dirección a Valencia y con el fin de pasar unos días al lado de su anciana madre, y desde allí volverá a tomar el mando de su división estableciendo su cuartel general en Barcelona sin olvidar por esto a «su querida Gerona» como el la llama, a la que visitará muy amenudo.

—Sin justificar la ausencia se ha ausentado de su destino el oficial 1.º del gobierno civil recientemente nombrado, señor Fernández, que según noticias particulares ha ido a Madrid ha presentar la renuncia de su cargo por no probarle el clima de este país.

—Ayer tuvo lugar en esta audiencia

provincial la querrela de injurias contra Joaquina Colls Ribas. Ejercieron de abogados los señores don Manuel Catalá por una parte y don Hortensio Bajandas por otra, y de procuradores don Jaime Mirallas y don Rafael Corominas respectivamente.

—Por real decreto de 31 de enero último han sido concedidos los honores de jefe de administración libre de gastos, al secretario del ayuntamiento de esta ciudad nuestro particular amigo don Narciso Font a quien de todas veras felicitamos por tal distinción.

—Animadísima como pocas veces la hemos visto y recordándonos el baile celebrado en ella el último día de las pasadas férias estuvo en la noche del sábado la platea de nuestro Teatro Principal con motivo de celebrarse el segundo baile de carnaval. El bullicio duró hasta altas horas de la madrugada, sostenido por centenares de parejas. Máscaras hubo pocas y de pésimo gusto. Satisfecha puede estar la sociedad «Las Odaliscas» del éxito de los bailes de este año.

—Por la guardia civil del puesto de La Bisbal, ha sido capturado en el paraje conocido por *vacamorta* de aquella villa el vecino de la misma Rufino Cassá Capella, cuya detención interesaba el juzgado de Figueras como presunto autor del hurto de 21 pesetas al panadero de aquella ciudad José Monell.

—En la madrugada del domingo hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Auriga, que fué sofocado al poco rato gracias a los esfuerzos de los vecinos.

—Por la delegación de Hacienda de esta provincia se cita, llama y emplaza a don Adolfo Joarizti y Lasarte y a sus dos hermanos don Miguel y doña Julia para que por sí o por persona que les represente, comparezcan en aquella dependencia del Estado dentro del plazo de diez días a responder de los cargos que contra ellos resultan como presuntos herederos de su difunto y común padre don Miguel Joarizti y Trabi.

—En Santander ha fallecido el veterano general Velarde, que mandó en Cataluña durante la más terrible época de la guerra civil.

El general Velarde estaba en situación de reserva desde muchos años.

—Hace unos días se suicidó en su domicilio el vecino de Palamós Luis Ragel Saló de 14 años de edad, hijo del teniente de la guardia civil retirado del mismo apellido. Para llevar a cabo su determinación se disparó un tiro de pistola en el pecho.

—De Puigcerdá telegrafían con fecha 3: «Son tremendas las heladas de estos días en la región.

El termómetro ha señalado 20 grados bajo cero.

Otra vez está nevando.

La incomunicación es completa por todos los puertos españoles y franceses, y aún entre varias poblaciones ceretanas.

La Cerdaña es una inmensa nevera, sin solución ninguna de continuidad.»

—Ayer celebró sesión la junta de instrucción pública.

—Las estratagemas y chinchorrerías de los que están condenados a no conseguir su objeto, se estrellan contra la rectitud de los que son objeto de tonterías en forma de mala intención.

El señor Quintana, fué el primero ó de los primeros que movieron el asunto del derribo de nuestras murallas.

El conde de Serra, tiene dicho al señor Ciurana, que si cree que hace falta, lo avise y se pondrá en camino de la corte abandonando sus múltiples quehaceres.

¿Qué otra invención vendrá ahora? Vamos, aguzar desocupados.

—Ha ingresado en esta cárcel correccional Luis Vives, de cuya captura por las autoridades francesas dimos cuenta a nuestros lectores.

—Por el gobernador civil de la provincia se ha dispuesto que desde Cassá de la Selva ú otro puesto, se destaque a Camplonch una pareja de la guardia civil que con frecuencia vijile la casa rectoral de dicho pueblo, en cuyas inmediaciones se producen muy amenudo, altercados y

alborotos al extremo de querer forzar la puerta de dicha casa.

—En la madrugada del último sábado falleció despues de larga y penosa enfermedad, el cartero mayor jubilado de esta principal de correos don Sixto Viñas a una edad bastante avanzada, durante la cual prestó grandes servicios a la patria y a la administración pública.

El difunto, cuyo sepelio tuvo lugar antes de ayer, fué nombrado capitán de Milicias provinciales, por ser uno de los defensores del castillo de San Fernando de Figueras, con fecha 27 de diciembre de 1843; se le concedió la Cruz del Tesón por la misma defensa el 29 del mismo mes, en 1.º de enero de 1844 fué condecorado con la cruz de Hierro y Placa por la defensa de esta ciudad y en 15 de agosto de 1844 fué nombrado cartero repartidor de esta administración y mastar de cartero mayor, cargo que desempeñó hasta tres años hace en que fué jubilado con doble sueldo del reglamentario a propuesta del actual jefe señor Ruiz Blanch y aprobación de sus compañeros, en justo tributo a sus honrados y dilatados servicios.

Acompañamos a su afligida familia en el sentimiento que la embarga por tan irreparable pérdida.

—Han llegado a Cadaqués todos los tripulantes de la goleta «Santo Tomás», de aquella matrícula que se fué a pique hace pocos días a la entrada para Cette.

—Por no haber número suficiente de concejales, no pudo celebrar ayer nuestro ayuntamiento su sesión de primera convocatoria.

—Los pagos que la delegación de Hacienda tiene señalados para hoy son los siguientes: al señor depositario pagador, 614'64 pesetas; a don Mariano Ruiz, 2.500; a don Benito González, 340'79; a don Andrés Durán, 1.475'92; a don Adrián Larrea, 259; a don Adolfo Virgili, 284'37; a don Juan Duch, 194'69; a don Jaime J. Susany, 106'46; a don Pablo Civil, 4.081'08; a don Federico Dalmau, 1.491'68; al señor jefe de telégrafos, 52'57 y a don Juan Grivé, 44'55.

—De una carta que hemos recibido del señor Quintana, copiamos lo siguiente:

Efectivamente se incluyen en el plan extraordinario de obras, las carreteras a que se refiere el telegrama del señor Pefalver, publicado en los periódicos de esa. Antes de la subasta habrá que acordar el replanteo, formar el presupuesto de gastos, hacerlo y aprobarlo despues de oír a la junta consultiva. En tanto he conseguido el que, en la primera quincena de este mes, se saque a subasta la carretera de San Jordi Desvallés a Mediá, complemento de la de El Estarlit a San Jordi.

Ayudando todos, ya vé V. como se hace algo por el país.

Tiene razón nuestro querido amigo: si todos trabajaran por el país dejando los *tiquis miguis* de la política de campanario, otra sería la situación de esta provincia merecedora de estar a la cabeza de muchas que sin motivos la aventajan.

Ese mismo país, no obstante, premia a los que por él trabajan: ya lo sabe el señor Quintana.

Miles de Doctores dicen lo mismo sobre la «Emulsión Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

Palma de Mallorca junio 20 de 1886.

He tenido ocasión de ensayar la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, y puedo asegurar que es un medicamento excelente para los niños escrofulosos y raquiticos, a los cuales he visto tomar esta Emulsión sin ninguna muestra de desagrado.

Dr. RAFAEL RIBAS.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando a la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

S. G.

CHARADA

Una prima dos primera es canto de un animal, que guisado es dos tercera según dice mi total.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo).

Solución a la charada anterior DOLORES.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Los santos mártires del Japon y Abito, ob.
CUARENTA HORAS
En la iglesia del Hospicio.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscoffs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afinan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de nikel, acero y plata. Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid. P. E.

DENTICINA DR. FERRER



DENTICINA INALTERABLE
DEL
DR. FERRER
preparada por el
DR. TREMOLS
FARMACIA - Plaza del Angel
BARCELONA -

LA DENTICINA que ofrecemos á la clase médica y al público en general, es un remedio muy eficaz para la curación de todas las enfermedades que ocasiona la primera dentición.

Con su uso desaparecen las flemasías de la boca, las aftas, el maguet (mal blanco), la diarrea, las erupciones cutáneas, el estado febril, las convulsiones, el abatimiento de fuerzas, la demeración, y finalmente, reaparece el bato que habia cesado á causa de los indicados trastornos.

DEPOSITARIOS: Sres. VICENTE FERRER y C. — Barcelona.
De venta: PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR.

DENTICINA DR. FERRER

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Cantado	Próximo	Fin mes	OBLIGACIONES	Contado
Interior.			73 20	Alman-a 5 por 100.	71 25
Exterior.			82 65	F. C. Francia 6 por 100.	94 00
Amortizable.	82 50			Id. id. 3 por 100.	52 00
Cubas, Emisión 1886.	109 75			Cédulas id. no hipotecarias 6 por 100	89 25
Id. id. 1890.	99 75			Orenses 3 por 100.	28 25
ACCIONES					
Banco Hispano Colonial.			40 40	BOLSA DE MADRID.	
F. C. Norte España.			24 70	Interior.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.			24 15	BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo			00 00	Paris { Giros.	75 09
				{ Renta exterior.	10 03
				{ Acciones F. C. Norte España	10 30
				{ Londres.—Renta Exterior.	00 00
Oro					
Centenes Alfonso.	00 30			Billetes de Banco.	
Id. Isabel.	00 00			Inglés.	00 00
Onzas.	00 00	SE TOMAN.		Franceses.	00 00
Cuartos.	00 00			Italianos.	00 00
Oro Pequeño.	00 00			Suizos.	00 00
Aumento.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal.

CÁPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 95 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del baco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la Sociedad Farmacéutica Española, E. Formiguera y C.
Se encuentra en todas las farmacias.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

EN TODAS PARTES

se desean personas formales para una pequeña representación.

Proposiciones rotuladas BUENA GANANCIA á S. G. A., Apartado número 243, Madrid.

CENTRO GENERAL

DE negocios, comisiones y representaciones

DE Jaumeandreu Espuñes y C.
CONSTITUCION, 9.
GERONA.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.^o, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra-del, 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores: Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

SÁNDALO CLIN

Las CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr. CLIN, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las Purgaciones antiguas ó recientes, la **Blenorragia**, la **Nefritis**, la **Cistitis del cuello**, el **Catarro vesical**, etc.

DOSIS : 9 á 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y C^{ia} de París.
HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS y MODAS y CUADROS LO MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5—PARIS.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, á precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la **Clorosis**, la **Anemia**, las **Menstruaciones dolorosas**, el **Empobrecimiento** y la **Alteración de la Sangre**, el **Raquitismo**, las **Afecciones escrófulosas y escorbúticas**, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos: regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor**, la **Coloración** y la **Energía vital**.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXÍJASE el nombre y la firma **AROUD**

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este diario.